EDITORIAL

EL CILAD UNA PROMESA DE INTEGRACION DERMATOLOGICA IBEROLATINOAMERICANA

Dr. Enrique Hernández-Pérez*

América Latina y la península Ibérica constituyen una especie de continente único, extendido en ambos lados del Atlántico a través de un puente común de solidaridad y hermandad, y formado por razas fundidas en un crisol secular. Pero nuestro mundo en especial, y me refiero a la Mesoamérica india y mestiza, vibrante y pujante, bañada por cálidas aguas esmeralda e inmaculadas espumas, mecidos por una brisa sensual y expuestos a un sol brillante, generoso y acogedor, nos depara un destino de luz y de progresos constantes. Para lograr llegar a ello, sin embargo, debemos mantenernos unidos y trabajar juntos.

Un gran filósofo ibérico dijo: "Yo soy yo y mis circunstancias". Debemos aprovechar las circunstancias y el momento. Y este es nuestro momento. No podemos desaprovecharlo.

Dermatológicamente hablando, poseemos un poderío potencial abrumador. Ahora mismo podemos sentir el influjo de los grandes profesores latinoamericanos con los que contamos y el de aquellos que han constituido nuestra inspiración en el pasado. La brecha ya está abierta. Y si bien es cierto que se hace camino al andar, la ruta ya está marcada y el derrotero es uno solo.

En 1948 un grupo de colegas visionarios e idealistas fundaron el Colegio Ibero Latinoamericano de Dermatología. Al primer congreso asistieron solamente 148 dermatólogos. Pero la llama prendió. Y su fuego mágico infla-

mó el corazón y la mentes de más y más dermatólogos. Al último congreso del colegio, celebrado en Guadalajara en 1991, de excepcional calidad científica, asistieron más de 1000 dermatólogos.

Falta mucho por hacer, sin embargo. En Ibero latinoamérica somos más de 8000 dermatólogos, lo cual representa un potencial gremial increíble. Unidos somos capaces de enfrentarnos, sólidamente preparados y con ventajas, a los retos del futuro. Podemos estar de pie, orgullosos y firmes, ante escuelas dermatológicas de cualquier latitud y antigüedad.

Pero el CILAD somos todos, no solamente la junta directiva, y de nuestro esfuerzo conjunto podemos obtener frutos científicos y gremiales extraordinarios. Ibero latinoamérica nos necesita, requiere de nuestro apoyo decidido. Si damos más al CILAD y obviamente a la dermatología de habla hispana o portuguesa -y es tan poco lo que se requiere unitariamente ya que somos tan numerosos- mucha será la retribución. En 1863 Oliver Wendell Holmes, el gran médico y filósofo norteamericano dijo una frase que ha sido recordada en diferentes oportunidades y traigo yo ahora a cuento, conveniente-mente adaptada a nuestra institución: "no preguntes qué ha hecho el CILAD, por tr... pregunta más bien qué puedes hacer tú por el CILAD".

Pero, ¿qué ofrece nuestro colegio? En principio, un congreso dermatológico cada 4 años, de excelente nivel científico; el próximo se llevará a cabo en San Juan, Puerto Rico, en 1995, el cual puede engrandecerse con el aporte de todos nosotros. El interés por la participa-

Presidente del Colegio Ibero Latinoamericano de Dermatología.

ción en dicho congreso y el área específica de la misma deben informarse desde ya al delegado nacional del CILAD en cada país, a la Junta directiva del colegio o al propio presidente del evento.

Contamos con una revista científica de alta calidad, Medicina cutánea, nuestro órgano oficial, una de las pocas publicaciones latinoamericanas que aparecen en el Index medicus. Lamentamos que existan problemas en su distribución, pero ello puede subsanarse haciendo llegar tempranamente cada año el monto de la cuota societaria, lo cual es obviamente vital para activar el tiraje y el envío de la revista, e informando oportunamente al delegado nacional de cualquier irregularidad en el recibo de la misma. Pero la revista se nutre con el envío de artículos científicos de los diferentes países miembros del CILAD. Nos necesita. Y es nuestra. Hagámosla progresar. Es el vehículo ideal para difundir nuestra dermatología y es, al mismo tiempo, el surco natural para esparcir nuestra simiente científica.

A lo largo y ancho de nuestra dilatada geografía existen excelentes profesores que reciben colegas de diferentes países miembros del CILAD para impartirles sus conocimientos. Y tenemos cursos, congresos cortos o jornadas, que constituyen magníficos esfuerzos de las autoridades locales o regionales del colegio, para mantener al día nuestros conocimientos.

 $\ensuremath{\text{¿Cu\'ales}}$ son las perspectivas y proyectos futuros del CILAD?

Tradicionalmente Medicina cutánea ha constituido nuestro órgano oficial y continuará siéndolo. Pero queremos ofrecer más ventajas para nuestros miembros. En el último trimestre de este mismo año verá la luz CILADER-MA nueva revista científica del colegio, destinada eminentemente a la publicación de resúmenes comentados de la literatura dermatológica mundial. Esperamos contar con la colaboración de todos para lograr el éxito deseado. La revista enfocará aspectos de clínica y terapéutica prácticas, de interés para la consulta diaria. Las normas para publicación pueden conocerse a través de los delegados nacionales o vicepresidentes de área.

El Boletín del CILAD, otro órgano de enlace entre los miembros del colegio, aparecerá muy pronto. Tendrá, como es usual, información sobre los cursos, congresos o jornadas avalados por el CILAD, así como noticias sobre becas de estudio y la forma de obtenerlas.

Sobre este último punto, especialmente sensitivo entre nuestros asociados, las becas de formación y perfec-

cionamiento, ya se ha conseguido algo concreto. La información está actualmente en manos de la Dra. María Mélida Durán, nuestra delegada nacional en Colombia y aparecerá consignada en el próximo boletín. Hay ofertas formales sobre planes de estudio por períodos que oscilan entre un mes y un año, en diferentes servicios dermatológicos. Las formas de financiamiento, los sitios específicos de acuerdo a la subespecialización en la cual se desea profundizar y los requisitos que debe cumplir el candidato, así, pormenorizados, escapan del objetivo de esta visión general y panorámica, pero aparecerán detalladas en el boletín.

Existe además un programa para normar las horas crédito de educación continuada, para todas aquellas actividades avaladas por el CILAD, el cual se implementará ya en la segunda mitad del presente año.

La videoteca del CILAD también se iniciará ya muy pronto. Se enviarán videocassettes con temas de interés y valor didáctico, a través de los delegados nacionales, para que puedan ser utilizados por los asociados.

¿Cuáles son las relaciones entre el CILAD y las Sociedades dermatológicas nacionales?

Por estatutos, el CILAD es una sociedad de individuos. Sin embargo, con el objeto de desarrollar una labor más positiva, necesariamente debe coordinarse con las Sociedades dermatológicas nacionales, quienes le brindarán todo el apoyo para conseguir la integración deseada y para conocer más a fondo las necesidades propias de los dermatólogos en cada país.

No estamos arando en el mar. Estamos sembrado nuestras ideas y esperanzas en las mentes jóvenes, sin compromisos con el pasado. Creemos firmemente que la unidad de los dermatólogos iberolatinoamericanos nos traerá consigo una especialidad cada vez más fuerte y mejor desarrollada. Estamos arando, eso sí, pero en tierra muy fértil, abonada con la transpiración y los sueños de muchos profesores idealistas que nos precedieron y que ahora mismo nos favorecen presentándonos ideas y proyectos. El CILAD trabaja para los jóvenes, para ustedes, para los residentes o para aquellos que quizá aún no se han iniciado en la dermatología. Pero nada de esto es fácil y el camino está sembrado de espinas.

Cuando el general Sucre flaqueó después del desastre de Huachi, otro gran patriota le escribió unas líneas de aliento las cuales modifico ahora ligeramente: "Pensar que una institución puede alcanzar su grandeza sólo con triunfos y sin hacer grandes sacrificios es un delirio, desmentido en cada página de la historia..."